

PROVINCIA

RADIOGRAFÍA DEL SECTOR EQUINO LAS CIFRAS Y LA EVOLUCIÓN

La cabaña equina crece un 65% en cinco años

En 2009 había 4.454 cabezas de ganado equino por las 7.354 de ahora / El 75% de los animales se destinan a la producción de carne

ANDRÉS SEOANE burgos Según los datos del Censo Agrario realizado en el año 2009 por el Instituto Nacional de Estadística (INE), en la provincia de Burgos se contabilizaban 4.454 cabezas de ganado equino, uno de los registros más elevados de Castilla y León (6.906), Salamanca (4.988) y Ávila (4.873). En los cinco años transcurridos desde entonces, la provincia burgalesa ha incrementado un 65% el número de animales de su cabaña equina hasta alcanzar los 7.354 ejemplares, tal y como registran los datos del Servicio de Agricultura y Ganadería de la Junta de Castilla y León.



! Fiesta del Caballo Losino celebrada en Pancorbo en octubre, a.á.

En la provincia hay 645 explotaciones de carne y otras 645 granjas de silla

con ganado asnal para la producción mulatera, su población descendió hasta llegar en 1986 a los límites más críticos de su historia (alrededor de 30 ejemplares).

En este año, en vista de la alarmante situación, se inició un pro-

yecto de recuperación de la raza, creándose en Pancorbo el primer Centro de Cría y Selección del caballo Losino. En este centro se viene manteniendo el sistema natural de crianza en libertad. Los animales, una vez desbravados y domados, son utilizados para la equitación infantil y juvenil, enganches, y para realizar las rutas ecuestres por zonas rurales y de montaña.

Se trata de un caballo de pequeño tamaño, con dimensiones que lo asemejan a un pony. Su alzada a la cruz es de unos 135 cm en las yeguas y 140 cm en los machos, aunque el patrón que establece el Libro Genealógico de la raza es de 120 cm mínimo, 147 cm máximo. Su peso tiene un rango de 330-350 kg.

Es un caballo de orejas pequeñas y curvadas, frente plana y ojos vivos bien situados; en cambio sus bellos pueden resultar algo gruesos. Al igual que otras razas ibéricas, el cuello es ancho en su base y su falde, pero algo fino en la inserción con la cabeza; igualmente, la cruz es destacable y sus formas generales son bastante redondeadas. La cola es de inserción alta y está cubierta de abundantes crines, al igual que el cuello, pero carece de cerrejás en las patas.

1.807 équidos de 645 explotaciones sostienen la afición al caballo para ocio y competición

La capital cuenta con 112 centros destinados a la equitación deportiva o las rutas y paseos ecuestres

A.S.F. BURGOS Según los datos ofrecidos por el Servicio de Agricultura y Ganadería de la Junta de Castilla y León, la capital burgalesa cuenta con 112 explotaciones que registran un total de 1.807 solipedos empleados para la monta, bien en actividades de ocio, como rutas y paseos; bien para la competición deportiva.

El Centro Ecuestre Miraflores, es un conjunto de instalaciones hípias entre las que se encuentra una escuela de las diferentes disciplinas ecuestres, instalaciones que permiten la estancia de caballos

particulares, con servicio de puzpilaje, mantenimiento en prados y recuperación entre otros; y la práctica de múltiples actividades ecuestres: doma, saltos, raid, excursiones, paseos, enganches, etc. Conociendo la práctica ecuestre hace muchos años, su objetivo es satisfacer las necesidades de los numerosos aficionados al caballo, desde el niño que se inicia en los pequeños *shetland* al jinete o la amazona que quiere competir o solo pasear.

Cuenta con 100 équidos en sus instalaciones e instruye a unos 300 alumnos, funciona fundamentalmente como una escuela, y dentro de ella se encuentra su sección dedicada a la competición deportiva, una de las más importantes de España, que cuenta con un grupo de más de 40 niños y jóvenes que compite todos los fines de semana.

El gerente del Centro, Enrique García, explica que su intención siempre ha sido «poner la equitación al alcance de todo el mundo», por lo que «aunque está pasando factura la crisis, como en todos los sectores, nosotros hemos ido al revés y hemos aumentado la actividad estos últimos años en cuanto a las clases y la competición».

Équidos pertenecientes a la cabaña losina de Pancorbo, utilizados para la monta. GERARDO GONZÁLEZ

La raza es de color negro, del tono llamado morcillo. Ese color se hace más evidente durante los meses invernales en los adultos, mientras que en los potros de hasta dos años de edad su pelaje es de color rojizo y largo, lo que lo asemeja a

algunas razas también autóctonas de asnos. Las únicas manchas que puede presentar son pequeños luceros en la frente.

Es un caballo de aspecto algo rústico, pero igualmente elegante y refinado. Muy resistente, noble y tranquilo una vez que se le ha entrenado, y su unidad social más común es la formada por un solo macho adulto, varias hembras y crías.

Las primeras se localizan en mayor número en Espinosa de los Monteros, donde hay 146 explotaciones; Valle de Mena, que cuenta con 133 granjas; y Salas de los Infantes y Villarcayo, ambas con 75 instalaciones dedicadas a este fin.

En lo referente a las explotaciones de silla, la división es más unitariforme, destacando principalmente Burgos con 112 granjas, y Medina de Pomar con 90. Con un número menor de explotaciones que oscila entre las 60 y las 30 se encuentran Valle de Mena (66), Villarcayo (56), Aranda de Duero (52), Briviesca (45), Lerma (39) o Miranda de Ebro (36) entre otras localidades.

EL CABALLO LOSINO

Esta raza recibe su denominación del área original de cría, el Valle de Losa, en el Norte de la provincia de Burgos. Es la única raza caballares autóctona de Castilla y León junto al hispano-bretón.

Por los estudios de investigación realizados, el caballo Losino es una de las razas más antiguas de Europa, presenta una pureza genética distinta al resto de razas caballares y su importancia histórica, esta li-



Ejemplares de la cabaña de potro hispano-breton, una de las razas equinas autóctonas de la región. DAVID VALBUENA

El potro Hispano-Breton alcanza los 1.900 ejemplares

La provincia cuenta con 95 explotaciones de la raza autóctona regional, así reconocida en 1997

A.S.F. BURGOS
La raza Hispano-Breton cuenta con 1.900 ejemplares en la provincia de Burgos distribuidos en 95 explotaciones. La cría de potro de esta raza, destinada a la producción de carne por sus características y beneficiosas cualidades, se ha multiplicado, al igual que sus ventas, en los últimos años.

Gema Fernández, gerente de la Asociación de Potro Hispano-breton de Burgos, explica que «hace unos años no se vendían animales para carne aquí en Burgos y ahora se vende bastante. Hace 5 años se sacrificaban 2 ejemplares al mes, y ahora se sacrifican al mes unos 28 animales».

Este aumento en la venta de carne de potro se debe en parte al trabajo de promoción y visibilización, pero según Fernández «no es suficiente para

LAS CUALIDADES DE UNA CARNE MUY DESCONOCIDA

que las explotaciones ganaderas obtengan cierta rentabilidad». Actualmente hay un número de nacimientos mayor a la capacidad que tienen los ganaderos para sustentarlos.

Por este motivo, la gerente apunta que la situación en este momento «es un poco complicada», ya que «antes los ganaderos cobraban una subvención de 120 euros por animal reproductor al año, con lo que lograban no tener pérdidas. Ahora mismo llevamos un año sin subvención y no podemos saber lo que va a pasar en 2015, porque no han dicho que sí van a volver las ayudas pero no hay nada cerrado».

A pesar de estas condiciones los ganadores «siguen luchando», indica Fernández, a la espera de la concesión de esta subvención, gracias también a la constante subida de la ventas de esta carne.

La gerente señala la «gran labor» que está desempeñando la ganadería equina en materia de limpieza y desbroce en el monte, lo que a su vez evita incendios y mantiene el paisaje característico que conocemos en la zona de las

Merindades y la Sierra de la Demanda, conservando la pradera y el monte en óptimas condiciones.

Las explotaciones de la raza Hispano-Breton se concentran en un 70% en las Merindades, distribuyéndose el resto entre la Sierra de la Demanda, el Condado de Treviño y la zona de Villadiego.

En relación con el resto de Castilla y León, la provincia burgalesa es la segunda que mayor número de explotaciones y cabezas de ganado de esta raza contabiliza, después de León. Sin embargo, en Burgos hay un gran número de carnicerías que ofertan carne de potro, lo que acostumbra a la población y aumenta la promoción del producto, algo que no sucede en otras provincias.

Fernández afirma que los técnicos de la Junta de Castilla y León

La carne de potro es una gran desconocida en España. Desde el punto de vista dietético y sanitario, se ha demostrado que, respecto a otras carnes, tiene propiedades muy interesantes. Ofrece un menor contenido en grasas, y una mayor riqueza en glucógeno y valor proteico.

Por su alto contenido en hierro tiene un efecto antianémico, además de mostrar elevados niveles de fósforo, magnesio, zinc y cobre. Posee un alto contenido en ácidos grasos omega 3, y en comparación con otras carnes es rica en piridoxina, un compuesto químico de la vitamina B6. Este tipo de carne tiene la característica de ser de difícil transmisión de enfermedades para el hombre, además de poseer propiedades inmunizantes respecto a la tuberculosis. También es una carne muy rica en vitamina B, muy tierna y de fácil digestión, lo que la hace muy apropiada para dietas dirigidas a niños, deportistas, mayores y personas con anemia.

Otra característica esencial es su sabor, dulce y agradable, debido a su alto contenido en glucógeno, muy apta para el consumo infantil. A esto se suma que su producción es muy limpia, hecho importante hablando de uso de recursos, contaminación y medio ambiente.

y su programa de ayudas han sido fundamentales para dar a conocer este tipo de carne.

La importancia de esta raza en la producción de carne es esencial, ya que las conformaciones cárnicas que presenta son únicas. Esto se debe al cruce de razas que reúne el Hispano-Breton, entre el caballo Breton y la yegua hispana, consiguiendo un animal fuerte que ha sido utilizado durante años para el trabajo en el campo, adquiriendo una actitud singular.